

Lundi 3 juillet 2023

numéro 1030

La Lettre format PDF

La Fondation sur



et



L'application de la Fondation disponible sur [Appstore](#) et [Google Play](#).

— Je soutiens la Fondation Robert Schuman —

## "La musique est l'essence même de l'identité culturelle européenne"

Auteur : Jorge Chaminé



Il est indispensable de construire un récit européen, et montrer que l'idée européenne n'est pas qu'une idée de technocrates, estime le musicien et baryton Jorge Chaminé, président-fondateur du Centre européen de musique.

[Lire la suite](#)

Sommaire

**A la une ! :** France-Allemagne - Russie **Elections :** Espagne **Fondation :** Publication - Relance **Conseil européen :** Conclusions **Commission :** Défense - Euro/Numérique **Parlement :** Environnement **Conseil :** Agriculture/Pêche - Avenir/UE - Matières/critiques - Etiquetage **Diplomatie :** Japon - Corée - Tadjikistan **Cour des comptes :** Climat **BCE :** Forum **Agences européennes :** Espace - Lutte/criminalité - Eurocorps **Trilogues :** Défense - Données - Agriculture - Finances - Numérique - Amiante **Bulgarie :** Commissaire **Royaume-Uni :** Migrations **Bosnie-Herzégovine :** Justice **Islande :** Conseil/Nord **Ukraine :** Espagne - Pologne/Lituanie - Justice **Etudes/Rapports :** Infrastructures - Nature - Conflits **Eurostat :** Inflation - Chômage **Publications :** Biographie **Culture :** Prix/Lux - Mémoire/Verdun - Expo/Bergame - Expo/Varsovie - expo/Dublin - Expo/Londres - Théâtre /Almagro - Musique/Wiesbaden - Festival/Aix

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

**A la une ! :**

**France-Allemagne : retrouver le sens de l'histoire**



Alors que jamais l'accumulation de différends entre les deux pays n'a été aussi publique, la France et l'Allemagne doivent retrouver la confiance et un dialogue approfondi, écrit Jean-Dominique Giuliani...  
[Lire la suite](#)

**L'Europe doit-elle craindre la dislocation de la Russie ?**



Bien que demeurent beaucoup d'incertitudes, il ne faut plus désormais exclure la dislocation de la Fédération de Russie, qui résulterait de l'agression ratée de l'Ukraine. Pourtant, l'Europe ne doit pas craindre ces éventuels bouleversements, écrit Jean-Dominique Giuliani. Elle doit seulement s'y préparer avec tous les moyens dont elle dispose... [Lire la suite](#)

**Elections :**

**Les Espagnols aux urnes le 23 juillet pour renouveler les deux chambres du parlement**  
Le Parti populaire (PP) conduit par Alberto Nunez Feijoo est donné favori des élections parlementaires anticipées le 23 juillet. Il est crédité de 32,1% des intentions de vote



devant le Parti socialiste ouvrier (PSOE) du premier ministre sortant Pedro Sanchez (29%). Vox, parti populiste de droite, obtiendrait 13,9% et Sumar (S) (Additionner), coalition de partis de gauche radicale, 13,6%. Le reste des suffrages irait aux partis régionaux, nombreux en Espagne. Ces derniers peuvent priver le PP ou le PSOE de majorité. Lors des deux derniers scrutins parlementaires (2015 et 2019), les Espagnols ont dû retourner aux urnes quelques mois après de premières élections, celles-ci n'ayant pas permis de dégager de majorité. Le scénario sera-t-il le même en 2023 ?.. [Lire la suite](#)

## Fondation :

### Publication du Rapport Schuman, l'état de l'Union 2023



L'Europe a changé... C'est ce que montre le "Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union 2023", qui analyse les profonds changements intervenus en Europe, accélérés par le choc de la guerre en Ukraine. Cette 17e édition parue aux éditions Marie B. comporte 19 contributions de personnalités de haut niveau, dont celle d'Odile Renaud-Basso sur le modèle économique européen à l'épreuve de l'invasion russe de l'Ukraine. Elle comporte aussi 30 cartes originales et un ensemble complet de statistiques commentées. L'ouvrage est disponible en français en version papier et numérique, et en anglais au format numérique. Commandez-le..... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### Plans de relance européens : chiffres et priorités



Afin de répondre aux conséquences économiques et sociales de la pandémie de Covid-19, l'Union européenne a mis en place un fonds de relance de 672,5 milliards €. Les 26 et 27 juin, la Commission a livré une évaluation positive sur les demandes de Malte, de la France et de la Slovaquie visant à modifier leurs plans pour y ajouter un chapitre REPowerEU. La Commission a donné une évaluation préliminaire positive à la deuxième demande de paiement de la Roumanie pour un montant de 3,22 milliards €. La Fondation vous propose une carte interactive des plans pays par pays, pour en connaître les montants, les calendriers... [Lire la suite](#)

## Conseil européen :

### Conclusions sur l'Ukraine, l'économie et les migrations



Les 27 chefs d'État et de gouvernement, réunis à Bruxelles les 29 et 30 juin, ont réitéré leur soutien à l'Ukraine et ont demandé à la Commission d'étudier la possibilité d'utiliser les biens russes saisis pour financer la reconstruction. Ils ont discuté de la politique économique et industrielle et ont appelé les institutions à adopter rapidement les mesures pour la compétitivité et la résilience . Dans des conclusions sur la migration publiées séparément en raison de l'opposition des dirigeants hongrois et polonais, le Conseil européen réitère sa volonté de casser le modèle économique des passeurs et de parvenir à un accord sur la gestion des demandeurs d'asile... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

## Commission :

### nouveaux projets pour le le Fonds européen de défense



La Commission a annoncé, le 26 juin, que 41 nouveaux projets communs de recherche et développement bénéficieront d'une enveloppe de 832 millions € dans le cadre du Fonds européen de la défense. On compte notamment le projet E-NACSOS pour la défense aérienne et antimissile dans le domaine naval, le projet REACTII pour la gestion des moyens de guerre électronique dans le secteur aérien et le projet ODIN'S EYE II pour les capacités spatiales européennes... [Lire la suite](#)

### Projet d'euro numérique



La Commission a présenté, le 28 juin, son projet d'euro numérique, qui serait utilisé par les citoyens et les entreprises pour leurs paiements tout en présentant des garanties pour que les espèces restent accessibles... [Lire la suite](#)

## Parlement :

### Rejet du projet de restauration de la nature par la commission environnement

La commission de l'environnement du Parlement européen a rejeté, le 27 juin, le projet de règlement sur la restauration de la nature, qui sera soumis à la prochaine



séance plénière. Le même jour, la commission a adopté sa position sur la révision de la directive-cadre sur l'eau, la directive sur les eaux souterraines et la directive sur les normes de qualité environnementale. Elle a adopté un rapport sur la révision des directives sur la qualité de l'air. Les députés souhaitent notamment harmoniser les indices sur la qualité de l'air... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

## Conseil :

### Réunion des ministres de l'Agriculture et de la Pêche



Les ministres de l'Agriculture et de la Pêche ont discuté, le 26 juin de l'état d'avancement de la politique commune de la pêche. Ils ont adopté des conclusions pour rendre le secteur de la pêche plus compétitif, échangé sur l'utilisation des produits phytosanitaires et défini leur position sur le règlement établissant un plan de gestion pour le thon rouge de l'Atlantique Est et de la Méditerranée. Ils ont adopté l'accord de partenariat dans le domaine de la pêche durable avec Madagascar pour la période 2023-2027. Le 27 juin, ils ont discuté de l'état du commerce agroalimentaire... [Lire la suite](#)

### Réunion des ministres des Affaires européennes



Les ministres des Affaires européennes ont discuté des travaux visant à réviser les règles concernant l'élection des députés européens. Ils ont adopté le programme de travail du Conseil pour la période du 1er juillet 2023 au 31 décembre 2024. Enfin, ils ont approuvé les recommandations par pays dans le cadre du semestre européen, ainsi que l'accord de libre-échange entre l'Union européenne et la Nouvelle-Zélande, qui peut être formellement signé... [Lire la suite](#)

### Position sur la législation sur les matières premières critiques



Les Etats membres ont établi le 30 juin leur position de négociation concernant le projet de législation sur les matières premières critiques. Ils proposent notamment d'accroître les objectifs de transformation et de recyclage et d'actualiser plus régulièrement la liste des matières concernées. Les négociations sur la version finale du projet débiteront avec le Parlement lorsque celui-ci aura défini sa position... [Lire la suite](#)

### Position sur la classification et l'étiquetage des substances



Le 30 juin, Le Conseil a adopté sa position sur le projet de révision du règlement sur la classification, l'étiquetage et l'emballage des substances. Il souhaite clarifier les règles d'étiquetage et éviter d'accroître la charge sur les entreprises... [Lire la suite](#)

## Diplomatie :

### Dialogue économique de haut niveau avec le Japon



Le 27 juin, l'Union européenne et le Japon ont tenu leur troisième dialogue économique de haut niveau sur la question de la sécurité économique et le renforcement de leur coopération stratégique, notamment concernant la résilience des chaînes d'approvisionnement... [Lire la suite](#)

### Conseil de partenariat numérique avec Corée du Sud



L'Union européenne et la République de Corée ont tenu, le 30 juin à Séoul, leur premier conseil de partenariat numérique. Les deux parties se sont engagées à coopérer concernant les technologies mises en avant dans la stratégie de sécurité économique européenne, c'est-à-dire les semi-conducteurs, le calcul de haute performance et les technologies quantiques, la 5G et les prochaines générations de réseaux mobiles, l'économie des plateformes, l'IA et la cybersécurité... [Lire la suite](#)

### Conseil de coopération avec le Tadjikistan



La 10e réunion du Conseil de coopération entre l'Union européenne et le Tadjikistan a été l'occasion, le 26 juin, d'un début de négociations pour un nouvel accord de partenariat et de coopération renforcé. Les deux parties ont discuté de commerce, d'approvisionnement énergétique, de

## Cour des comptes :

### Rapport sur les objectifs climatiques de l'Union pour 2030



La Cour des comptes européenne a publié, le 27 juin, un rapport sur les objectifs en matière de réduction des émissions de gaz à effet de serre. Elle remarque que peu d'éléments indiquent que les actions des entreprises seront suffisantes pour atteindre l'objectif de réduction de 55 % en 2030. Elle note que l'Union européenne n'aurait probablement pas atteint son objectif d'efficacité énergétique de 2020 sans la diminution de la consommation d'énergie entraînée par la crise financière de 2009 puis la pandémie de COVID-19... [Lire la suite](#)

## BCE :

### Forum sur l'activité de banque centrale



La Banque centrale européenne a tenu du 26 au 28 juin son forum annuel à Sintra, au Portugal. Dans son discours d'ouverture, la présidente Christine Lagarde a estimé qu'il était trop tôt pour prévoir la fin de la hausse des taux d'intérêt, en raison des incertitudes pesant sur l'évolution de l'inflation... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

## Agences européennes :

### Lancement du télescope européen Euclid



Le télescope spatial européen Euclid a été lancé le 1er juillet Sa mission vise à découvrir la nature de deux composants de notre Univers, la matière noire et l'énergie noire... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### Démantèlement du réseau de communications cryptées Encrochat



Europol et Eurojust ont annoncé, le 27 juin, que l'infiltration et le démantèlement du réseau de communications cryptées EncroChat avaient abouti à l'arrestation de 6 658 personnes, dont 197 criminels particulièrement recherchés, ainsi qu'à la saisie de 900 millions € de fonds criminels, de plus de 260 tonnes de drogues et de centaines d'armes, de véhicules et de propriétés... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### Nouveau commandant pour l'Eurocorps



Le 29 juin, le général Jaroslaw Gromadzinski a pris le commandement de l'Eurocorps, à Strasbourg, premier Polonais à assumer cette fonction... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

## Trilogues :

### Accord sur les achats conjoints dans la défense



Le Conseil et le Parlement sont parvenus, le 27 juin à un accord provisoire sur l'instrument de renforcement de l'industrie européenne de défense par des acquisitions conjointes (EDIRPA). Ce règlement doit permettre de mettre en commun les demandes d'États membres qui souhaitent acheter conjointement des produits de défense. Les achats conjoints seront en partie remboursés par le budget de l'Union européenne. L'accord doit être formellement adopté... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### Accord sur la législation sur les données



Le Conseil et le Parlement sont parvenus le 27 juin, à un accord qui vise à rendre plus accessibles les données personnelles, à rendre le marché plus concurrentiel et à partager davantage la valeur produite par le secteur. Ils ont clarifié le champ d'application de cette nouvelle législation et inclus des mesures de prévention de l'usage abusif des déséquilibres contractuels dans les contrats de partage de données... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### Accord concernant la durabilité agricole



Le 29 juin, le Conseil et le Parlement ont trouvé un accord sur le règlement relatif à un réseau de données sur la durabilité agricole. Ce règlement doit permettre de collecter des données supplémentaires pour le suivi des objectifs de la politique agricole commune et du pacte vert. Il vient compléter la collecte des données agricoles déjà en place dans le cadre du règlement relatif au réseau d'information comptable agricole... [Lire la suite](#)

### Accord sur la réforme des règles bancaires et l'union des marchés de capitaux



Le Conseil et le Parlement sont parvenus, le 27 juin, à un accord sur la réforme des règles bancaires dans le cadre des accords de Bâle III. Les négociateurs ont trouvé un accord sur la manière dont sera mis en œuvre le "plancher de fonds propres". Ils sont parvenus, le 29 juin, à un accord provisoire sur la révision du règlement sur les marchés d'instruments financiers (MiFIR) et de la deuxième directive sur les marchés d'instruments financiers (MiFID II)... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### Accord sur l'identité numérique européenne



Le Conseil et le Parlement ont trouvé un accord provisoire, le 29 juin, sur l'identité numérique européenne. Un portefeuille numérique personnel accessible sur téléphone mobile sera créé pour les citoyens européens. L'accord provisoire précise le concept de portefeuille électronique et ses interactions avec les méthodes d'identification électronique nationales. Il doit être formellement adopté par les deux colégislateurs... [Lire la suite](#)

### Accord sur la protection des travailleurs contre l'amiante



Le Parlement et le Conseil ont trouvé un accord provisoire, le 27 juin, concernant la révision de la directive sur l'amiante au travail. Les valeurs-limites d'exposition seront réduites et les employeurs devront identifier les matériaux qui pourraient contenir de l'amiante... [Lire la suite](#)

[suite](#)

## Bulgarie :

### La Bulgare Iliana Ivanova nommée commissaire



La Bulgare Iliana Ivanova, membre de la Cour des comptes européenne, a été choisie, le 28 juin, pour devenir commissaire en charge de l'innovation, de la recherche, de la culture, de l'éducation et de la jeunesse. Si sa nomination est approuvée par le Conseil et le Parlement, elle succèdera à Mariya Gabriel... [Lire la suite](#)

## Royaume-Uni :

### La justice se prononce contre les expulsions de migrants vers le Rwanda



Le 29 juin, la justice britannique a déclaré illégal le projet d'expulser vers le Rwanda les migrants arrivés illégalement au Royaume-Uni. La Cour d'appel a estimé que le Rwanda ne peut être considéré comme un pays tiers sûr, et a relevé "un risque réel que les personnes envoyées au Rwanda soient renvoyées dans leur pays d'origine"... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

## Bosnie-Herzégovine :

### Annulation de deux lois controversées de l'entité serbe



Le Haut représentant international en Bosnie-Herzégovine, Christian Schmidt, a usé le 1er juillet de ses pouvoirs pour annuler des lois controversées, adoptées par l'entité des serbes de Bosnie, refusant de reconnaître les décisions de la Cour constitutionnelle du pays... [Lire la suite](#)

[suite](#)

[Autre lien](#)

## Islande :

### Réunion des pays nordiques et du Canada en Islande



Les 25 et 26 juin, les premiers ministres du Danemark, de Finlande, de l'Islande, de Norvège, de Suède, des îles Åland, des îles Féroé, du Groenland et du Canada se sont réunis à Vestmannaeyjar, en Islande. L'objectif était de discuter de la réponse à apporter aux différentes menaces qui pèsent sur la sécurité suite à la guerre en Ukraine. Les participants se sont engagés à renforcer la coopération en termes de sécurité et de défense dans

leurs régions respectives. Ils ont aussi insisté sur la nécessité de coopérer face aux défis mondiaux, notamment le changement climatique... [Lire la suite](#)

## Ukraine :

### Visite de Pedro Sanchez



Le président du gouvernement espagnol, Pedro Sanchez, a rencontré le président ukrainien, Volodymyr Zelenskyy à Kiev, le 1er juillet, au premier jour de la présidence espagnole du Conseil de l'Union. Pedro Sanchez a réitéré son soutien à l'Ukraine face à l'invasion russe, ainsi qu'à la candidature de l'Ukraine à l'Union européenne... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### Réunion du groupe de Lublin



Le 28 juin, le président ukrainien Volodymyr Zelensky a reçu ses homologues polonais et lituanien, Andrzej Duda et Gitana Nauseda, à Kiev, dans le cadre du "triangle de Lublin". Les discussions ont porté sur les préparatifs du sommet de l'OTAN des 11 et 12 juillet à Vilnius, sur l'intégration de l'Ukraine à l'Union européenne, ainsi que sur la préparation du Sommet mondial pour la paix... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

### Réunion sur les dommages causés par la Russie en Ukraine



Le 27 juin, la Conférence des participants au Registre des dommages causés par l'agression de la Russie contre l'Ukraine a tenu sa réunion constitutive, avec les représentants de 43 pays. Premier pas vers un mécanisme international d'indemnisation des victimes du conflit, ce Registre servira à consigner les preuves et les demandes d'indemnisation portant sur les dommages, pertes ou préjudices causés à l'Etat ukrainien et à toutes les personnes concernées par les faits internationalement illicites commis par la Russie en Ukraine ou contre l'Ukraine... [Lire la suite](#)

## Etudes/Rapports :

### Rapport sur la sécurité des infrastructures



La task-force sur le renforcement de la résilience et la protection des infrastructures a publié son rapport final le 29 juin. Elle note la vulnérabilité des infrastructures énergétiques ou numériques, notamment des câbles à fibre optique souterrains et sous-marins, et des infrastructures de transport face aux cyberattaques, ainsi que les menaces sur l'espace. Elle formule plusieurs recommandations sur le renforcement et la structuration du dialogue concernant la résilience et la mobilité militaire, sur les synergies entre alliés et sur la promotion des bonnes pratiques, particulièrement en matière d'évaluations et de surveillance des menaces... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### Rapport de la Banque mondiale sur l'exploitation des ressources naturelles



Le 27 juin, la Banque mondiale a publié un rapport sur le développement durable, qui conclut que si les pays utilisaient plus efficacement leurs ressources naturelles, le monde pourrait relever les défis liés au changement climatique, à la productivité économique, à la sécurité alimentaire et hydrique ou à la santé publique... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### Global Peace Index 2023



L'Institut pour l'Economie et la Paix a publié le 28 juin la 17e édition de son Global Peace Index, qui mesure l'importance des conflits dans le monde. Il indique que l'année 2022 fut celle avec le plus haut nombre de décès liés aux conflits depuis le début du siècle. Le conflit éthiopien est celui qui a fait le plus de victimes en 2022. En Ukraine, 65 % des hommes âgés de 20 à 24 ans ont fui le pays ou sont morts dans le conflit. En outre, près de 79 pays ont connu une augmentation du niveau de conflit, et l'impact économique mondial de cette montée en violence se serait accru de 17 % en 2022, soit 1 000 milliards \$ supplémentaires... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

## Eurostat :

### Baisse de l'inflation

D'après une estimation d'Eurostat publiée le 30 juin, le taux d'inflation annuel de la zone euro était de 5,5 % en juin, contre 6,1 % en mai. Il s'agit du taux d'inflation le plus bas depuis janvier 2022... [Lire la suite](#)



## Le taux de chômage en baisse



En mai, le taux de chômage dans l'Union européenne était de 5,9%, en baisse de 0,1 % par rapport à avril. Dans la zone euro, il était de 6,5%, d'après une estimation d'Eurostat publiée le 30 juin... [Lire la suite](#)

## Publications :

### Robert Schuman, Une biographie en témoignages



Manfred Kontz publie, en allemand, "Robert Schuman, Eine Biografie in Zeitzeugenberichten" (Robert Schuman, Une biographie en témoignages) aux éditions Brill | Schöningh. Dans cet ouvrage, l'auteur rend hommage au "père de l'Europe" engagé en faveur de la réconciliation franco-allemande, pour un avenir européen sans guerre, sans haine et sans pauvreté... [Lire la suite](#)

## Culture :

### Prix LUX du public 2023



Le prix cinématographique européen du public (ou prix LUX) a été décerné, le 27 juin au film "Close" du réalisateur belge Lukas Dhont, lors d'une cérémonie organisée dans l'hémicycle du Parlement européen à Bruxelles... [Lire la suite](#)

### Destins de Verdun



Jusqu'au 28 avril 2024, le Mémorial de Verdun à Fleury-devant-Douaumont propose l'exposition "Destins de Verdun". Au moyen de dispositifs sonores et de supports textuels, l'exposition propose de découvrir l'histoire de vingt personnes ayant été impliquées de manière directe ou indirecte dans la bataille de Verdun. Dans l'optique de souligner l'importance de la mémoire familiale, des descendants de soldats français et allemands relatent également l'histoire de leur ancêtre... [Lire la suite](#)

### Vivian Suter à Bergame



Jusqu'au 24 septembre, la galerie d'art moderne et contemporain de Bergame, capitale italienne de la culture, consacre une exposition à Vivian Suter. En proposant au public près de 200 peintures, l'exposition cherche à retranscrire le lien qui unit le travail de Vivian Suter à l'environnement et rendre compte de l'évolution de son œuvre... [Lire la suite](#)

### Exposition sur Camille Claudel à Varsovie



Jusqu'au 10 septembre, le musée national de Varsovie présente l'exposition "Sans Corsets - Camille Claudel et les sculptrices polonaises du XIXe siècle". Cette exposition vise à raviver la mémoire de femmes artistes oubliées et à leur donner la place qui leur revient dans l'histoire de l'art. Il s'agit également de la première présentation des œuvres de Camille Claudel (1864-1943) en Pologne... [Lire la suite](#)

### Femmes artistes à Dublin



À l'occasion de son bicentenaire, la Royal Hibernian Academy en collaboration avec la National Gallery of Ireland organise, jusqu'au 22 octobre, une grande exposition dédiée aux femmes artistes exposées par les deux musées au cours des 100 dernières années... [Lire la suite](#)

### Photographie africaine à Londres



Le Tate Modern de Londres accueille jusqu'au 14 janvier 2024 une exposition consacrée à la photographie africaine contemporaine.

L'exposition explore comment ces artistes réinterprètent la diversité culturelle, historique et géographique du continent, exploitant la photographie pour faire coexister le passé et le présent de manière puissante et transformatrice... [Lire la suite](#)

### Festival de théâtre d'Almagro



Jusqu'au 23 juillet se tient la 46e édition du Festival international de théâtre classique d'Almagro, en Espagne. Cette manifestation culturelle, qui accueille plus de 60 000 spectateurs, se déroule dans différents endroits de la ville. Le programme est complété par des ateliers et des rencontres durant tout le festival... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### Festival de musique de la Rheingau



Jusqu'au 2 septembre se tient à Wiesbaden le festival de musique de la Rheingau, très réputé sur la scène musicale classique allemande. Plus d'une centaine de concerts de musique classique ou pop, théâtre, littérature et danse sont prévus... [Lire la suite](#)

### 75 ans du festival d'Aix en Provence



La 75e édition du Festival d'Aix en Provence se tient jusqu'au 24 juillet. L'événement est le nouvel opéra en un acte de George Benjamin, intitulé Picture a day like this. Le Festival présente la nouvelle création de Philip Venables et Ted Huffman: The Faggots and Their Friends Between Revolutions. Cette édition rend par ailleurs hommage à la compositrice Betsy Jolas en proposant plusieurs interprétations de ses œuvres... [Lire la suite](#)

### L'Agenda :



10 juillet 2023  
Bruxelles  
Conseil Affaires générales



10-11 juillet 2023  
Valladolid  
Réunion informelle des ministres de l'Environnement



10-13 juillet  
Strasbourg  
Session plénière du Parlement européen

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :



J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

### Les rédacteurs de la Lettre :

Stefanie Buzmaniuk, Helen Levy ;  
Basile Desvignes, Romain Maillot, Lina Nathan, Baptiste Comiti, Sixtine Hartog

Rédacteurs en chef : Eric Maurice  
Directeur de la publication : Pascale Joannin  
N° ISSN : 2729-6482

[Contact / suggestion](#)

**La Fondation Robert Schuman**, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? {LINK}